



Al son de la guitarra finalizó ayuno en parroquia "Espíritu Santo".

## CADENA DE AYUNOS:

# Solidaridad que “crece y se agiganta”

- **Ayunos rotativos en parroquias cumplen mil doscientas horas, mientras trabajadores, estudiantes y profesionales se suman a las jornadas solidarias.**
- **A la exigencia de que se conozca el paradero de cinco jóvenes desaparecidos, se agregan diversas demandas sectoriales.**
- **“Nuevos casos de desaparición de personas, sin que nadie sea capaz de entregar una respuesta, lleva a los chilenos a revivir una experiencia traumática”, señala abogado de Derechos Humanos.**

**E**stoy aquí porque creo que es urgente realizar un acto de denuncia en relación a lo que está sucediendo en el país y aunque ésta no es la única forma de hacerlo, pienso que es la más pacífica y la que puede sumar más gente”. Así explicó sus motivaciones Pamela Aranda, 19 años, estudiante en un Instituto de Educación Superior privado. La joven acababa de completar 100 horas de ayuno en la sede

del Centro de Alumnos de Ingeniería de la Universidad de Chile y se aprestaba a ceder su lugar a otra compañera que, igual que ella, quería integrarse a la cadena de ayunos solidarios “Por la Vida”.

La iniciativa surgió durante el mes de enero en la parroquia San Mateo, de San Joaquín, donde la comunidad cristiana y grupos de derechos humanos decidieron permanecer sin ingerir

alimentos durante cinco días como una forma de llamar la atención de la ciudadanía en torno a su denuncia, transformada en exigencia: que se sepa la suerte corrida por cinco jóvenes desaparecidos desde septiembre pasado.

El ejemplo fue cudiendo. Primero en las poblaciones: Villa Sur, La Victoria, La Legua. Desde San Miguel, los ayunos pasaron a Conchalí, Renca, La Cisterna, San Bernardo, Maipú; de Santiago a Valparaíso, Rancagua y Lota. Y, actualmente, ya no son sólo pobladores. También trabajadores, estudiantes y los presos políticos se incorporan a este movimiento. A las demandas iniciales, se suman el derecho a la educación, salarios justos, respeto a los derechos laborales, fin al clima de amedrentamiento imperante, que se esclarezcan las muertes de Villa Portales.

Isabel Garrido, actualmente cesante, madre de un estudiante de Medicina de la “U” y miembro de la Asociación de Padres de Universitarios, contó a ANALISIS que se había integrado a los ayunos rotativos de 100 horas “porque lo que se pide es justo y esto de permanecer aquí sacrificando un poco de nuestras vidas es la forma más pacífica de protestar y lo más a mano que tenemos cuando ya se han tocado tantas puertas”.

Loreto, 19 años, estudiante de Trabajo Social en la Universidad Católica, agregó: “El ayuno no es la única forma de lucha, y pensamos adoptar varias al mismo tiempo, pero creo que las cosas en el país están demasiado mal y este pequeño riesgo que significa no ingerir alimentos durante algunos días nos permite estar junto a otros jóvenes, desatar la solidaridad de muchas personas y, así, dar repercusión a nuestras demandas”.

En la sede de Fesit —Federación de Sindicatos de Trabajadores Independientes— José Pradenas, tesorero de la entidad, señaló que, en realidad para ese sector “ayunar es ‘el pan de cada día’ si se piensa que en el POJH ganábamos cinco mil pesos mensuales y, ahora, somos muchos los que estamos quedando sin siquiera eso en el nuevo sistema ideado por el Régimen para absorber cesantía —PIMO—. Es eso lo que, de alguna manera, queremos denunciar”.

Pedro Pablo González —director nacional de Fesit— indicó que otro de los objetivos que persiguen con su acción, es dar a conocer “la continua represión a que estamos siendo sometidos por parte de sujetos de civil que han amenazado, en la calle y en sus propias casas, a dirigentes y afiliados a nuestros sindicatos base”.

En un antiguo edificio de la Avenida



Dirigentes de Fesit: "Programa PIMO no absorbe cesantía, la incrementa".



Una mamá y dos universitarias, entre ayunantes en Ingeniería de la "U".



En Constramet: la huelga de hambre es por derechos laborales y para remecer conciencias.

Brasil donde funciona la Confederación de Sindicatos Metalúrgicos—seis trabajadores descansan recostados sobre colchonetas en el suelo. En una habitación continua, algunas mujeres, sus esposas, con niños de todas las edades, están brindando su apoyo. Delegaciones sindicales de los más diversos rubros entran y salen de la sede. Todos quieren entregar su solidaridad a estos compañeros que, incorporando un ingrediente de dramatismo al clima de denuncia imperante, decidieron iniciar el jueves 25 de febrero una huelga de hambre de carácter indefinido. Objetivos: "denunciar lo nefasto del Plan Laboral y la insensibilidad del Gobierno ante nuestros problemas", según señalaron en una declaración pública donde anuncian su movimiento.

José Ortiz, presidente de Constramet y uno de los ayunantes que hoy —lunes 7— completaba doce días sin ingerir alimentos, contó que el detonante fue lo ocurrido en la empresa J. Riveros, donde se despidió a dirigentes y trabajadores en plena negociación colectiva, como represalia por haber votado la huelga. A ello se suma, según dijo, una serie de abusos y amedrentamientos en esa y otras firmas del sector, registradas en medio de la indiferencia de las autoridades del Ministerio del Trabajo.

"Nuestra acción fue resuelta en una Asamblea extraordinaria de dirigentes de sindicatos afiliados a la Confederación, como nuestra primera tarea durante 1988. Con este ejemplo concreto queremos demostrar que estamos dispuestos a asumir acciones mayores, queremos sensibilizar a la opinión pública y a los propios trabajadores sobre la necesidad de una movilización resuelta", expresó el dirigente metalúrgico. Agregó que, a su juicio, la proliferación de los ayunos se debe a que cada vez son más los que están dispuestos a realizar un sacrificio personal "para demostrar su disposición a terminar con tanta arbitrariedad, tanto abuso, tantas muertes, impedir que todas las calamidades que han ocurrido en estos años se repitan y, de esta forma, hacer que los partidos políticos y toda la comunidad nacional se remezcan, de una vez por todas".

El 22 de febrero, al finalizar un ayuno en una sede sindical de la ciudad de Rancagua, un grupo de jóvenes señaló: "Creemos haber logrado nuestro objetivo porque muchas veces han estado junto a nosotros y, unidos, condenamos estas prácticas inhumanas, que se prolonga por más de 14 años". Y, en las últimas semanas, se observaron signos claros de que las voces van en aumento. El ayuno



de los Presos Políticos se trasladó desde la ex Penitenciaría al anexo de mujeres y de allí a la Cárcel Pública; la cadena solidaria en poblaciones ya superaba las mil doscientas horas de ayunos. La "entrega" del movimiento a otros grupos continuaba: el viernes 4, al atardecer, ocho jóvenes, acompañados de unas 200 personas de las comunas de Ñuñoa y Peñalolén, marcharon en procesión desde la Parroquia Espíritu Santo —en Ramón Cruz con Rodrigo de Araya— hasta la "Sagrada Familia", en Villa Frei, donde otros tomarían su lugar.

La idea de sumarse a la denuncia a través de jornadas rotativas sin ingerir alimentos sigue cundiendo. Para estos días se anunció la incorporación a la cadena de ayunos de los dirigentes del Consejo de Federaciones de Estudiantes de Chile —Confech— que agrupa a los universitarios del país. Un acuerdo similar se había adoptado en la Comisión de Derechos Humanos de la Federación de Colegios Profesionales.

A juicio de Hugo Rivas —presidente de la entidad humanitaria— es muy grave que el Gobierno y los servicios de seguridad no sean capaces de entregar una respuesta ante la desaparición de cinco personas "en circunstancias que existen indicios claros y concretos que permiten asegurar que, por lo menos la mayoría de ellas, están secuestradas".

En opinión del abogado, los ayunos son una forma de denuncia válida "como muchas más que se pueden implementar durante el año ante el clima de inseguridad generalizado que vive la población y la experiencia traumática que significa que se reedita la práctica de la desaparición de personas sin que nadie sea capaz de entregar una respuesta".

ALICIA OLIVA

## Teatro La Batuta solidariza con JUAN PABLO CARDENAS condenado por decir lo que tú piensas

PRESENTACION ESPECIAL DE LA  
OBRA "DOMINGO ETERNO"  
22 DE MARZO A LAS 20 HRS.  
JORGE WASHINGTON 52  
PLAZA ÑUÑOA FONO: 747096



## Raíces del PPD

ARMANDO JARAMILLO

**L**a mentalidad chilena es, a no dudar, práctica y ejecutiva; dotada de un pragmatismo saludable y progresista. Frente al agotamiento de un sistema gubernativo es capaz de reaccionar con eficiencia y mucha generosidad. Hace ya muchos años, al comienzo de la década del 20, el alessandrismo dio testimonio de ello. Junto al viejo León de Tarapacá, juntaron filas los radicales, los demócratas de aquel entonces, su "querida chusma" y también sectores tradicionales donde se contaban personeros destacados, para citar algunos, don Jorge Matte Gormaz, don Cornelio Saavedra Montt, don Luis Aldunate Echeverría, don Guillermo Subercaseaux Pérez y mi padre, don Armando Jaramillo Valderrama. Era preciso poner término al parlamentarismo oligárquico que detenía el progreso social del país. Treinta años después, en la década del 50, el ibañismo se dispone a encarar la era radical, quizás por haber iniciado ésta una etapa de restricción de las libertades ciudadanas, a través de la Ley 8987, curiosamente llamada de "defensa de la democracia", impidiendo el voluntario ejercicio de ideas determinadas. Surge entonces una protesta sostenida que acaudilla el general Ibáñez, en su calidad de ex Presidente de Chile. Los más variados elementos lo rodean: sectores de Centro, como el agrario-laborismo; de izquierda definida, como los estamentos del socialismo liderados por Almeyda, Ampuero y Aniceto Rodríguez; también los Democráticos del Pueblo de Martones; y a ellos se suman personeros tradicionales del viejo conservantismo, integrados por don Elías Errázuriz Larraín, don Enrique Balmaceda Toro, don Mariano Fontecilla Varas y doña María Luisa Edwards de Lyon, sólo por citar algunos nombres.

Hoy, el PPD, en la agonía de la Dictadura, surge con similares características a las ya descritas, con fuerza avasalladora. Sólo se diferencia en algo, de suyo positivo. El ambiente político no se forma en torno de un hombre sino alrededor del concepto Democracia, que es muchísimo más perdurable. De allí que la interesada y tergiversada información de un importante matutino, en orden a que esta colectividad desaparecerá después del plebiscito, además de falsa no resiste el menor análisis. Baste señalar que la actual ley que reglamenta la inscripción de los partidos políticos, y que para tal efecto no es generosa, da un plazo de 210 días para reclutar sus adherentes. Al PPD le bastarán 70 para alcanzar fisonomía de colectividad NACIONAL:

Una vez más queda demostrado el ocaso de los rígidos ideologismos partidarios, para abrir camino a un movimiento de participación de TODOS los chilenos, sin más limitaciones que abominar de la mal llamada Democracia Protegida y luchar de manera pacífica, dentro de la vía legítima, por la conquista del poder. De esta forma entonces se le restituirá al pueblo su calidad de árbitro en las contiendas cívicas destinadas a orientar a la nación, en el marco de un gobierno participativo sin exclusiones, acorde a las urgencias de la hora actual y conforme a las prácticas en boga en los países civilizados de Occidente, donde Chile está inserto. **d**